



ALTER

Boletín digital de SOS Racismo Madrid

Número 8. Octubre de 2011.



Obra del concurso de pintura Arte por la Igualdad de Derechos y Contra el Racismo de 2010.

**Próximo
encuentro
estatal de
colectivos en
lucha contra
los CIE**

**Bases de los
concursos de
las jornadas
antirracistas**

**Población
inmigrante y
sanidad**

**Diálogo
intercultural,
un arma para
luchar contra
el racismo**

ALTER

Boletín de SOS Racismo Madrid

Número 8. Octubre de 2011.

Pág. 2: Editorial

Pág. 3: Resumen de la Asamblea General de socios y socias

Pág. 4: Próximo encuentro estatal de colectivos en lucha contra los CIE

Pág. 6: Concierto de canciones contra los CIE

Pág. 7: Jurídico SOS

Pág. 8: Población inmigrante y sanidad

Pág. 12: Diálogo intercultural, un arma para luchar contra el racismo

Pág. 14: Concursos de las Jornadas Antirracistas

Pág. 15: Poesía contra el racismo

Publicación de SOS Racismo

Madrid.

Dirección: C/ Campomanes 13 2º Izda.

Tfno/Fax: 91 5592906
info@sosracismomadrid.es

Página web:
www.sosracismomadrid.es

Portada: "Esperanza" de Norberto Javier Pavón Galindo

Textos: Roberto López, Xavi Torregrosa, Giulio Tinessa, Paula Vilella, Esther Alia, Simona Obreja

SOS RACISMO MADRID es una organización sin ánimo de lucro, de acción antirracista, independiente, democrática, pluriétnica e ideológicamente plural, cuyos miembros son todos voluntarios y que se halla enmarcada dentro de la Federación de Asociaciones de SOS RACISMO del Estado Español

EDITORIAL

Comienza un nuevo curso político que va a estar marcado por la celebración, el próximo 20 de noviembre, de las elecciones generales, y en el que la crisis económica y el paro siguen siendo un dramático problema para nuestra sociedad. Mucho nos tememos que la campaña electoral vuelva a ser ocasión para que se lancen mensajes xenófobos y racistas, como ya ocurrió en el pasado mes de mayo. Es muy cómodo y muy fácil buscar un chivo expiatorio en la inmigración para culparle de todos los desastres que la casta política no sabe resolver y a veces causa directamente.

Durante estos últimos años **SOS Racismo Madrid** ha criticado duramente las políticas de extranjería y los discursos de estigmatización de la población inmigrante que se han llevado a cabo por parte del gobierno. Pero el cambio político que las encuestas predicen no será para mejor. Si gana el Partido Popular, pues de sobra ha demostrado cuál es su visión de la inmigración y la poca importancia que concede a los derechos humanos y culturales de las personas inmigrantes.

Vamos a tener por delante mucho trabajo de denuncia de las vulneraciones de derechos fundamentales que puedan producirse y mucho trabajo de sensibilización social, pues es de temer que los recortes sociales vayan a continuar (con el PP o con el PSOE), y ese abandono de las políticas sociales tiene un efecto terriblemente negativo en la convivencia ciudadana al abonar el crecimiento del racismo social.

Para establecer unas prioridades de trabajo, celebramos este pasado sábado 24 de septiembre la **Asamblea general ordinaria** de SOS Racismo Madrid, de la cual os damos una breve información de última hora. Continuamos desarrollando el **proyecto Lavapiés Activo**, que comienza ahora su segundo curso de formación de voluntariado social, y nuestra **campaña contra los Centros de Internamiento de Extranjeros**, dentro de la cual estamos preparando el disco **Música contra los CIE's**, que se presentará en enero con un concierto en la Sala Caracol. Además, ya estamos comenzando a organizar las próximas Jornadas contra el Racismo, que se celebrarán como todos los años en marzo.

RESUMEN DE LA ASAMBLEA GENERAL DE SOCIOS Y SOCIAS

En la reunión anual se establecieron las prioridades del año y se renovó la comisión permanente

Roberto

López

El pasado sábado 24 de septiembre se celebró la Asamblea anual de socios y socias de SOS Racismo Madrid, a la cual se invitó también a los compañeros y compañeras que, no siendo socios, colaboran con la asociación aportando su trabajo voluntario.

En la asamblea se presentaron la Memoria de actividades y el balance económico de 2010, que se aprobaron por unanimidad, y el presupuesto del presente año. La situación económica es difícil, pues la intensa actividad que hemos tenido en estos últimos años ha supuesto un incremento de gastos que no ha tenido un crecimiento proporcional de ingresos, por lo que se acordó intensificar la búsqueda de recursos económicos apelando al apoyo ciudadano (donativos, aumento de socios, etc.)

También se presentaron y debatieron las prioridades de trabajo que cada área y comisión de SOS Racismo (Organización, Sensibilización y formación, Jurídica, Campañas, Psicosocial, Comunicación) quiere desarrollar en los próximos meses, en función de los recursos disponibles.

Finalmente se procedió a renovar la Comisión Permanente, ya que dos de sus miembros, Margarita Benedicto (vicepresidenta) y Javier Garbulsky (coordinador del área de Comunicación), tenían necesidad de dejar el cargo. La nueva Comisión está formada por Lluc Sánchez (presidente), Elena Bascones (vicepresidenta), Roberto López (secretario), Javier Ramírez (tesorero), e Isabel Lima (vocal). Las reuniones que celebre la Comisión Permanente seguirán siendo abiertas a la participación de todos los socios/as y voluntarios/as de SOS Racismo Madrid.



PRÓXIMO ENCUENTRO ESTATAL DE COLECTIVOS EN LUCHA CONTRA LOS CIE's

Del 21 al 23 de octubre nos reuniremos en Valencia para coordinarnos y compartir experiencias ¡Anímate a participar!

Xavi Torregrosa

La Campaña por el Cierre de los Centros de Internamiento de Extranjeros, formada por organizaciones valencianas que defienden los derechos de las personas migrantes y refugiadas, convoca para los días 21, 22 y 23 de octubre el primer Encuentro Estatal de Colectivos en Lucha Contra los CIE's.

Las jornadas están dirigidas a movimientos y ciudadanos implicados en el cierre de estos centros y la desaparición de cualquier forma de represión de las personas migrantes, y tiene por objetivo promover la coordinación y el trabajo conjunto de estos colectivos.

El encuentro tratará, entre otros, aspectos jurídicos y políticos de los CIE, así como de género y psicosociales de los internos, y realizará un recorrido sobre el trabajo desarrollado por diferentes colectivos en los diversos territorios del estado.

La campaña asiste legalmente a los detenidos y convoca, cada último martes

de mes y desde hace más de año y medio, una concentración en la puerta del CIE de Valencia para manifestar su total repulsa hacia las políticas de criminalización de la migración (redadas racistas, Centros de Internamiento, Ley de Extranjería).

La Campaña por el Cierre de los CIE tiene su origen en 2009, cuando un informe de la Comisión Española de Ayuda al Refugiado (CEAR) alertaba sobre los abusos y las arbitrariedades que sufren los internos, y describía casos de violencia policial en sus instalaciones.

Os informamos a continuación del programa detallado del Encuentro, y os animamos a participar en la denuncia de estos lugares vergonzosos donde se vulneran cada día los derechos humanos de unas personas que no han cometido ningún delito, simplemente la falta administrativa de carecer de la documentación que el Estado les exige, al mismo tiempo que les impide su obtención.

Inscripciones:

Para participar en el Encuentro, envía un correo electrónico de inscripción a encuentroestatal.clesno@gmail.com indicando tu nombre, organización, ciudad y teléfono de contacto.

El Encuentro contará con "alojamientos solidarios" para acoger a las personas participantes en hogares particulares. Indica también si solicitas un alojamiento así.

Organiza:



clesno.wordpress.com

Encuentro Estatal de Colectivos en Lucha Contra los CIE

Valencia, 21, 22 y 23 de octubre de 2011

Programa

Viernes 21

18:00 Bienvenida y presentación

19:30 Ponencia:

"El internamiento preventivo de personas extranjeras en el Estado Español a la luz del Derecho Internacional de los Derechos Humanos".
Cristina de la Serna. Coordinadora del grupo de trabajo sobre migrantes de la AEDIDH (Asociación Española para el Derecho Internacional de los Derechos Humanos).

Sábado 22

9:30 Presentación de las acciones desarrolladas por cada colectivo en los diversos territorios del estado.

16:00 Grupos de Trabajo:

Vulneración de Derechos Humanos en los CIE.

Género. La mujer y el colectivo LGTB en los CIE.

Incidencia política y movilización social.

Aspectos jurídicos. Funcionamiento interno en los CIE.

19:00 Presentación de Conclusiones.

Domingo 23

10:00 Asamblea: Hacia una Campaña Estatal por el Cierre de los CIE.

13:00 Concentración por el Cierre de los CIE
Plaza de la Virgen – Valencia



CONCIERTO DE CANCIONES CONTRA LOS CIE

Diversos artistas ponen música a la protesta contra los CIE

Giulio Tinessa

Después de un año de actividad, llega al final la campaña "Una pegatina contra el CIE", impulsada por SOS Racismo Madrid para exigir el cierre de los centros de internamiento de extranjeros. Entre las varias actividades de sensibilización desarrolladas por el grupo de trabajo, tales como jornadas, conferencias y acciones en la calle, se ha apostado por terminar la campaña con el concurso "Música contra los CIE", privilegiando la expresión artística como medio de difusión y de reivindicación de la lucha social en contra de la constante violación de los derechos humanos que presupone la existencia de las cárceles para extranjeros.

Para ello, se ha invitado a diferentes artistas a poner en rima su visión de tal realidad, para que la absurda existencia de los "Guantánamo europeos" pueda ser difundida y debatida a través de canciones que reflejen la realidad cotidiana de los centros y su incompatibilidad con un estado de derecho en el cual hay que respetar la dignidad de las personas, prescindiendo del país de procedencia o del color de su piel. Además, la posibilidad de generar un debate ciudadano alrededor de los CIE se ha visto potenciada a través de la elección del medio artístico, puesto que las canciones normalmente se dirigen a un público más amplio que las otras vías de sensibilización, en línea con el objetivo principal de la campaña de informar y hacer reflexionar la sociedad civil sobre esta zona gris de intolerancia y discriminación democrática.

El concurso ha superado todas las expectativas. Se han presentado doce canciones, por artistas de diferentes

procedencias y estilo musical. Todas ellas están disponibles en la página www.unapegatinacontraelcie.com para escucha y descarga libre, ya que cuentan con licencia de música libre Creative Commons.



Madera de Cayuco es uno de los grupos que actuará por el cierre de los CIE.

Las visitas a la página han sido masivas, y un primer recuento estima que más de dos mil personas han elegido su canción favorita. Más allá de la "competición", es muy importante subrayar la diversidad de visiones y reflexiones que generan las letras de las canciones, ofreciendo un panorama muy completo de los diferentes puntos de vista (desde el más reivindicativo hasta el más personal) a través de los cuales puede ser vista la realidad de los centros de internamiento.

Terminadas las votaciones, para celebrar este exitoso primer año de una pegatina contra el CIE, se recopilarán las canciones en un disco colectivo y, a principios de enero, se celebrará una gran evento de sensibilización, con conciertos de los artistas que han participado al concurso y otras actividades desarrolladas a lo largo de la campaña.

LA LUCHA JURÍDICA CONTRA EL RACISMO

El reto de convertirnos en referente jurídico en materias de discriminación, racismo y xenofobia

Paula Vilella y Lluc Sánchez

SOS Racismo Madrid nació hace casi veinte años como una organización dedicada a la lucha contra el racismo y la xenofobia y en este sentido se creó el grupo de asesoría jurídica. Sin embargo, debido a los constantes cambios de las leyes relacionadas con la extranjería, en los últimos años la mayoría de los trámites y consultas que realizamos se refieren en mayor medida a estos temas. Próximamente nos trasladaremos a la nueva sede que estará situada en el barrio de Lavapiés. En esta nueva etapa nuestro objetivo es el de transformar la asesoría jurídica que actualmente se dedica de manera principal a la asesoría e información de trámites sobre extranjería a ser un referente jurídico en materia de discriminación, racismo y xenofobia.

Así, para llevar a cabo esta transformación pretendemos asumir procedimientos judiciales sobre las cuestiones más importantes y generales en materia de racismo, discriminación y xenofobia, asuntos que ni la administración ni las demás entidades quieran o puedan asumir. La naturaleza de estos procedimientos serían de distinta índole, bien sea agresiones de las fuerza y cuerpos del seguridad del Estado, procedimientos contenciosos contra la administración, denuncias penales contra las personas o entidades que promuevan el racismo y la xenofobia, etcétera. Estos procedimientos serían abordados de manera colectiva, trabajando conjuntamente en la búsqueda de jurisprudencia, recopilación de pruebas, localización de posibles testigos, recopilación de artículos de

prensa y de artículos doctrinales, entre otros.

De esta manera, podemos suprimir la asesoría jurídica de extranjería y transformarla en un punto de asistencia legal a las víctimas de racismo y xenofobia así como en un punto de recepción de denuncias. Desde el principio debemos informar a los usuarios y usuarias que acuden al nuevo local que la función del punto de asistencia a víctimas función no es el informar sobre trámites administrativos de extranjería, derivando en estos casos a otros recursos como el SOJE municipal u otras entidades u ONGs que ya prestan ese servicio.

La función principal de este punto sería la asistencia a víctimas de racismo y xenofobia trabajando directamente con los psicólogos y psicólogas de SOS, realizando un seguimiento al abogado de oficio, documentando los casos, denuncias al defensor del pueblo, cartas o requerimientos a la administración. Al suprimir la asesoría de extranjería tendremos más tiempo y energía para hacer seguimiento y poder documentar con más detalle estos casos de racismo y xenofobia.

Sin embargo, no podemos dejar de lado la extranjería ya que no está claro que la actual normativas y sus prácticas no son discriminatorias por sí mismas, y por ello es necesario seguir abordando la extranjería desde esa óptica.

De esta manera, abordamos con ilusión y energía los nuevos retos que se nos presentan en esta nueva etapa para seguir luchando contra el racismo y la discriminación.

POBLACIÓN INMIGRANTE Y SANIDAD

Desmontando las falacias en torno al uso de los servicios sanitarios por las personas migrantes

Esther Alia

El pasado mes de mayo se celebró en el Hospital 12 de Octubre de Madrid, el I Encuentro de Investigadores sobre Inmigración y Servicios Sanitarios en España en el que se presentó la investigación llevada a cabo en la antigua Área 11 de Madrid con datos de consultas de 2009.

En ese año, la población inmigrante adscrita era de un 23,71%. Diez años antes esta población representaba tan solo un 3,58% lo que, unido al gran aumento de lo que los sanitarios llaman “presión asistencial”, el aumento del gasto farmacéutico y de uso de las urgencias hospitalarias, motivó a realizar estos estudios. Se trataba de determinar en qué medida se debe a los inmigrantes el aumento de la presión asistencial en los servicios sanitarios. Las conclusiones, así como de las demás investigaciones que fueron presentadas, han resultado ser radicalmente opuestas a la percepción mayoritaria de los profesionales.

En el año 2009 la población adscrita al área 11 era de 874.203 habitantes de los cuales el 23,71% eran inmigrantes. Había una gran diferencia en cuanto a la edad media: un 21,9% de los españoles era mayor de 65 años frente a un 2,7% de los inmigrantes. Desde el punto de vista administrativo un 36,70% se encontraban sin tarjeta de residencia y tenían reconocido el derecho a la asistencia sanitaria como “personas sin recursos suficientes” un 37%. El 60% llevaba menos de 5 años en España y el 2,1% superaba los 10 años.

Un punto de partida para repensar los mitos

El estudio se empezó a diseñar en el año 2005 y se ha realizado sobre consultas realizadas y sobre los datos de facturación farmacéutica. Además ha sido ajustado para tener en cuenta las distintas distribuciones por edades entre la población autóctona y la población inmigrante, que es mucho más joven, así como la distinta complejidad de las enfermedades.

En todos los grupos de edad se encontró que los inmigrantes acuden menos al centro de salud y, cuando acuden, lo hacen menos veces y generan menos gasto en farmacia.

Para todos los grupos, por edad y por sexo, la población autóctona tiene más episodios cardiovasculares, músculo-esqueléticos y psico-sociales. Solo se encuentra mayor número de consultas entre la población inmigrante, en las relacionadas con el aparato reproductor femenino debido a su mayor fertilidad.

Enfermería atendió al 43% de los autóctonos y al 21% de los migrantes. Solo en los episodios relacionados con la integridad cutánea era atendido un mayor porcentaje de inmigrantes. En todas las áreas de especialización estudiadas (la hospitalización, la derivación a consulta externa y el uso de las urgencias) el uso de la población inmigrante fue menor.

Atención Primaria Área 11				
	PRESIÓN ASISTENCIAL			GASTO FARMACÉUTICO
	Población atendida en consulta con respecto a la total de su colectivo	Frecuentación (consultas al año por paciente)	Frecuentación ajustada por el factor de la edad	Gasto farmacéutico medio por paciente al año
Autóctonos	76,7%	11,77	10,59	302,63 €

Inmigrantes de PRB (países de rentas bajas)

55,0%	7,76	9,11	63,49 €
-------	------	------	---------

Atención especializada Área 11 (Hospital 12 de Octubre)				
Hospitalización				
	Población Hospitalizada (coste por paciente al alta)	Altas por embarazo, parto y puerperio del total de altas (coste por paciente al alta)	Altas por Aparato Circulatorio del total de altas (coste por paciente al alta)	
Autóctonos	8,0% (6.759,94 €)	9,2% (2.880,68 €)	13,0% (9.726,46€)	
Inmigrantes de PRB*	5,8% (4.710,41 €)	47,6% (2.758,97 €)	3,8% (9.141.31 €)	
Consultas Externas				
	Población atendida	Relación entre primeras y sucesivas visitas	Pruebas diagnósticas solicitadas por cada primera visita	
Autóctonos	52,8%	2,22	6,04	
Inmigrantes de PRB	37,6%	1,31	3,70	
Urgencias				
	Población atendida	Urgencias generales	Urgencias maternales	Urgencias pediátricas**
Autóctonos	44,6%	32,5%	7,1%	81,8%
Inmigrantes de PRB	40,6%	28,7%	23,5%	30,7%

Muestra compuesta por 499.130 pacientes atendidos en 2009.

*PRB: Países de rentas bajas

** Se ha utilizado el país de nacimiento para determinar la nacionalidad por lo que el dato de los niños nacidos en España queda distorsionado.



En todos los grupos de edad se encontró que los inmigrantes acuden menos al centro de salud y generan menos gasto en farmacia.

Todos estos datos se resumen en lo que es obvio: la causa principal de hospitalización y utilización de los servicios de urgencias entre los inmigrantes es el parto y es el único motivo de consulta por el que superan las consultas de la población autóctona.

Y además se plantean las primeras incógnitas que los propios investigadores autores del estudio detectaron. ¿Por qué los inmigrantes son derivados en menor medida a las consultas de los especialistas? ¿Y por qué se les hacen menos pruebas diagnósticas que a los españoles?

Estudios en Aragón corroboran los resultados

En todos los demás estudios desarrollados en otras comunidades autónomas los datos y las conclusiones son en el mismo sentido; la población inmigrante es menos utilizadora y menos frecuentadora de los servicios sanitarios que la autóctona.

Entre todos ellos cabe destacar dos: el realizado con los datos de citaciones en 2007 en 26 equipos de Atención Primaria urbanos de Zaragoza y el estudio del consumo farmacéutico en el año 2006 entre los residentes en Aragón.

La población inmigrante era un 25% en Zaragoza y un 13% en el total de Aragón, teniendo en cuenta que la mayoría ya ha pasado por Madrid o Barcelona. En el primero de ellos se analizaron un total de 4.933.521 citas sobre una población de 594.145 personas, es decir se trabajó con una muestra estadística de casi 5 millones de datos.

El resultado fue similar: 8,3 visitas al año para pacientes autóctonos y una media de 4,6 visitas para los inmigrantes. Esto es igual para todos los tipos de profesionales (médicos, enfermeras, etc) y para cualquier tipo de visita (demanda, programada, domicilios), detectándose variaciones significativas según el origen de los inmigrantes.

Las primeras conclusiones de este estudio, para el propio investigador, son de nuevo, las líneas de investigación que se abren: ¿Tienen los inmigrantes mejor salud? ¿Hacen un mejor uso del sistema sanitario? ¿Tienen dificultad de accesibilidad o desconocen el sistema sanitario? Además, se han detectado importantes variabilidades según del origen de los inmigrantes y en general tienen más patologías relacionadas con la actividad laboral mientras que entre los españoles se producen más actividades preventivas.

En el segundo de estos estudios se analizaron casi 22 millones de recetas facturadas durante 2006 para una población con Tarjeta Sanitaria total de casi 1.300.000 personas de las cuales el 13% era inmigrante.

Al igual que en el estudio de Madrid se encontró que la población autóctona genera un gasto farmacéutico mucho mayor, 236 € al año frente a 81 € entre los inmigrantes. Se encontró que el gasto era mayor entre los autóctonos en todos los grupos terapéuticos. Para los pacientes pediátricos también el gasto era mayor entre los autóctonos (41 € frente a 22 € de gasto entre los inmigrantes), detectándose un gasto algo superior entre los niños inmigrantes nacidos en España (26 €).

Y aunque el resultado más espectacular de este estudio transciende el tema de la inmigración, no se puede pasar por alto: hay grandes diferencias en el uso de los medicamentos según los grupos terapéuticos. Los niños españoles consumen un 687% más de metilfenidato (tratamiento para la hiperactividad) que los niños inmigrantes y un 385% más de montelukast (tratamiento para el asma). Entre la población de 15 a 39 años las mayores diferencias son de nuevo en el uso de los psicofármacos; los varones autóctonos consumen 7 veces más antidepresivos y 8 veces más antipsicóticos que los inmigrantes.

Por otro lado, se puso de manifiesto que cuánto más tiempo permanecen en España el gasto farmacéutico de los inmigrantes se va pareciendo más al de la población autóctona y, como se deduce de otros estudios presentados, la percepción de su propia salud empeora. Se concluye que hay un rol cultural de lo que es "estar enfermo".

Por último se presentó el Grupo de Desigualdades de la Subdirección General de Promoción de la Salud y Prevención de la Comunidad de Madrid, cuyos trabajos actuales van en el sentido de adecuar las intervenciones en prevención a las patologías específicas de los inmigrantes.

LA DISTANCIA ENTRE LA PERCEPCIÓN Y LOS HECHOS

Los datos de los estudios se contradicen con la percepción de los profesionales que prestan la asistencia sanitaria:

- Imagen de sobrecarga en la consulta cuando realmente no hay sobrecarga
- Se mantiene el estereotipo de paciente hiperfrecuentador para el inmigrante cuando realmente no lo es.
- Imagen de desorden en la consulta; más citas a demanda que consulta programada.
- Los profesionales desconocen la cultura sanitaria de los países de origen.
- Se impone el "relato" frente a la historia clínica, lo cual hace las consultas más complicadas.
- Involuntariamente el inmigrante paraliza el discurso preventivo frente al acento curativo.
- Por las diferencias culturales y la dificultad en el idioma generan mucha incertidumbre en el diagnóstico (pero, aún así, son menos derivados a los especialistas)

DIALOGO INTERCULTURAL, UN ARMA PARA COMBATIR EL RACISMO

La educación en la diversidad debe incluirse en los programas de enseñanza

Simona Obreja

La diversidad cultural está cada vez más presente en las sociedades actuales y las actividades y los programas educativos se tienen que adaptar a esta nueva realidad. Esta es una de las conclusiones de la reunión de expertos en diálogo intercultural que tuvo lugar en Mollina, Málaga a finales de septiembre de 2011.

La diversidad cultural se refiere fundamentalmente a la pluralidad de culturas. Por ejemplo, la Red Internacional de Políticas Culturales (RIPC) lo define como "la pluralidad de culturas que coexisten en el mundo. Esto implica la preservación y la promoción de las culturas existentes, y la receptividad a otras culturas, incluyendo aquí factores como la diversidad lingüística, los derechos culturales, la igualdad de género, las comunidades culturales minoritarias y la diversidad de contenido en los medios".

En el encuentro de expertos organizado en el marco de la colaboración entre la Comisión Europea y el Consejo de Europa, en el que SOS Racismo Madrid estuvo presente a través de uno de sus miembros, se intentaron establecer los indicadores referentes al "diálogo intercultural" en las actividades de educación no formal en Europa.

El encuentro tuvo lugar en el marco de la 12^a edición de la Universidad Juventud y Desarrollo. Con motivo del Año Internacional de los Voluntarios 2011 y el Año Europeo del Voluntariado 2011, la 12 ^a edición de la Universidad Juventud y Desarrollo se centró en la promoción de la conciencia del voluntariado juvenil para el desarrollo global. Participaron más de 300 jóvenes procedentes de 61 países.

El evento fue la oportunidad perfecta para ver la eficacia del diálogo intercultural en práctica a través de las actividades artísticas y los intensos debates organizados durante la Universidad. El objetivo principal de la Universidad fue: fomentar la conciencia de que el trabajo de las organizaciones internacionales juveniles supone una

auténtica contribución al desarrollo global, ofreciendo a los y las participantes instrumentos para desarrollarlo desde diferentes ámbitos, tanto geográficos como temáticos.

Los expertos de la Fundación Euro-Mediterránea Anna Lindh para el Dialogo entre Culturas (Egipto), Liga de los Estados Árabes (Egipto), Universidad Aalborg (Dinamarca), Grupo Yad Beyad para el Dialogo entre Israel y Palestina, Programa para la Juventud EuroMed- Egipto, Fundación ADYAN (Beirut, Líbano), Centro Nacional de Juventud de Cataluña (Barcelona, España), Fundación Thaquafat (Marruecos), Instituto Intercultural de Timisoara (Rumania) y otras organizaciones internacionales concluyeron que el diálogo intercultural se da entre personas y grupos provenientes de culturas, etnias y religiones diferentes, que son lo suficientemente abiertas como para aceptar puntos de vista distintos de los suyos, están motivadas para abrir un dialogo, y tienen la habilidad de expresar sus ideas y la capacidad de entender la visión y las perspectivas de los demás.

Según los criterios establecidos, el diálogo intercultural contribuye a la integración social, política y económica y a la cohesión social, refuerza la igualdad y la dignidad humana, desarrolla un mayor entendimiento de las plurales visiones sobre el mundo, fomenta la cooperación, la participación y la libertad de elegir, permite el desarrollo personal y promueve la tolerancia y el respeto para los demás.

El diálogo intercultural contribuye también a prevenir las divisiones étnicas, religiosas, lingüísticas y culturales; motiva a personas de diferentes culturas para que persigan un objetivo común y traten las diferencias de identidad cultural de una forma constructiva y democrática basándose en valores universales compartidos; y contribuye a luchar en contra de los prejuicios y los estereotipos en el discurso público y privado.

La importancia del dialogo intercultural es resaltada en numerosos documentos oficiales con la recomendación de usarlo como herramienta en la enseñanza de los derechos humanos y la ciudadanía, tanto en los currículum en la educación formal como a nivel de programas para los profesores y para los padres. La comprensión de la diversidad cultural y religiosa debería empezar por conocer y entender las diferentes creencias religiosas y no religiosas y su papel en la sociedad, ver la sociedad como una totalidad formada por diferentes categorías de inmigrantes y no inmigrantes y apreciar las diferentes formas de expresión de la creatividad incluyendo el arte, el baile, la vestimenta y la comida.

La falta del dialogo intercultural ha demostrado hasta ahora lo fácil que es crear estereotipos y vivir en un medio de tensión, sospecha e inseguridad, usar los grupos minoritarios como culpables de los problemas de la sociedad, fomentar la discriminación y la intolerancia y cerrar la puerta a la diversidad para obtener un

ilusorio sentimiento de seguridad. Esto se nota aún más en el clima actual de la crisis económica europea.

En la AGENDA 2020 (“El futuro de la política para juventud del Consejo de Europa”), el dialogo intercultural es una de las tres principales prioridades. Se insiste sobre la necesidad de pasar de una visión de sociedad multicultural a una sociedad que englobe el dialogo intercultural como instrumento de cohesión social primordial. El documento subraya que el dialogo intercultural es el instrumento más eficaz para luchar contra la discriminación y el racismo, para prevenir los conflictos y promover la solidaridad y la cooperación global.

La Comisión Europea sigue la misma línea en el documento “Juventud en Acción” en el cual se menciona la diversidad cultural y la lucha contra el racismo y la xenofobia como prioridades del Programa.

Quedan por ver las formas más eficaces de poner en práctica y de dar seguimiento a todas estas recomendaciones.



CONCURSOS DE LAS JORNADAS ANTIRRACISTAS

Cine, fotografía, cuento y pintura en defensa de la interculturalidad

SOS Racismo Madrid

El próximo marzo celebraremos como cada año las jornadas antirracistas, en esta ocasión con una reflexión en torno al tema de *Ciudadanía y Conciencia social frente a la crisis del Estado de Bienestar*. Mesas redondas, conferencias, títeres y, exposiciones y proyecciones con los participantes en los concursos, en los que puede participar cualquier persona, independientemente de su nacionalidad, origen, sexo o situación legal. La temática de las obras deberá estar vinculada a los temas de interculturalidad, convivencia, inmigración, igualdad de derechos, lucha contra el racismo y la xenofobia. La recepción está abierta hasta el 31 de diciembre. ¡Lucha contra el racismo con tu creatividad!

Para una información más detallada sobre las bases y la programación de las jornadas visita la web www.sosracismomadrid.es/jornadas

<p><u>Cortometrajes: Por la Igualdad de Derechos y contra el Racismo (novena edición)</u></p> <p>Se establecen dentro del concurso dos categorías de participación: profesional y amateur. Las producciones audiovisuales, sean de animación, ficción o documental, deben llegar en formato DVD (subtituladas en castellano si el original está en otro idioma). Se valorará la originalidad, la variedad, la mirada positiva de la interculturalidad, el uso del lenguaje audiovisual, el esfuerzo técnico y creativo.</p>	<p><u>Fotografía: Luz contra el Racismo (primera edición)</u></p> <p>La captación de las fotografías podrá realizarse con cualquier medio técnico disponible. Sin embargo, la presentación para el concurso es únicamente digital. Si en las imágenes salen menores, deberán tomarse las medidas oportunas para respetar sus derechos de imagen. Ninguna imagen presentada puede tener comprometidos los derechos de imagen o difusión</p>
<p><u>Cuentos: La Ciudad de las Mil Culturas (tercera edición)</u></p> <p>El concurso se estructura en dos fases. En la primera fase el jurado de SOS Racismo hace una selección de los cuentos recibidos mientras que la segunda y definitiva fase consistirá en la representación de estos cuentos. Los cuentos no superarán las 700 palabras. El ganador será publicado.</p>	<p><u>Pintura: Arte por la Igualdad de Derechos y Contra el Racismo (novena edición)</u></p> <p>Las técnicas admitidas son libres. Deberá presentarse la obra al menos con un listón de madera. Se admitirán hasta 2 obras por artista, para lo cual deberá enviar una fotografía color de las mismas por correo electrónico.</p>

MUJER SIN CELESTES

Marina Tapia



¡TRAE A SOS RACISMO MADRID A UNA PERSONA AMIGA!

Nuestra asociación está desarrollando una actividad creciente en campos tan diversos como la recepción de denuncias por agresiones o discriminaciones racistas, la atención jurídica y psicosocial, las campañas de denuncia contra las políticas que vulneran los derechos humanos, la sensibilización social a través de charlas, talleres y actividades culturales, y otras muchas que sería largo detallar.

Todo eso lo hacéis, lo hacemos posible, todas las personas que formamos SOS Racismo Madrid como socios, activistas y voluntarios. Y por ello hemos de felicitarnos y sentirnos satisfechos/as.

Pero, a pesar de esa importante tarea, son muchos los objetivos, de sensibilización y formación, de denuncia y reivindicación públicas, de apoyo jurídico a víctimas de hechos racistas, que nos resulta imposible alcanzar.

Necesitamos fortalecer SOS Racismo. Humanamente, pero también económicamente, para poder afrontar con mayor eficacia nuestra lucha. Y el único medio sólido, el único que nos permite no depender de la "buena voluntad" de las distintas Administraciones, es aumentar el número de socios y socias.

Por ello te pedimos, si ya perteneces a SOS Racismo, que animes a alguna persona amiga, un familiar, compañero o compañera de trabajo, para que también se asocie y apoye a SOS Racismo.

Y si has colaborado con la asociación en otros momentos, como socio/a o como voluntario/a, te pedimos que, si te es posible económicamente, nos vuelvas a apoyar. Sabemos que es un momento difícil para muchísimas personas, pero si puedes guardar 5 euros mensuales para sustentar la lucha contra el racismo y la xenofobia y por la igualdad de derechos, daremos un gran paso.



¡Colabora con SOS Racismo Madrid !

¡ASÓCIATE, PARTICIPA COMO VOLUNTARIO/A !

- Puedes colaborar con SOS Racismo Madrid participando como voluntario/a en alguna de las comisiones de trabajo que tenemos: Sensibilización y formación, Jurídica y campañas, Comunicación, Organización.
- Puedes asociarte y contribuir económicamente a la lucha contra el racismo, mediante una cuota anual de 60, 90 o 120 euros que generalmente se cobra a finales de año.
- La cuota de nuestros socios y socias es la principal fuente de financiación de SOS Racismo Madrid.